

La «borricá» de Torrenueva

Hay una frase que es comúnmente utilizada y que expresa la antigüedad de una costumbre o el desconocido origen de un hecho. Me refiero a la expresión: «Se pierde en la noche de los tiempos». Así, sucede con la «Borricá», en Torrenueva.

¿Cuándo comenzó? ¿Qué es y cuál es su explicación? Son preguntas que han tenido diversas respuestas, según los datos recogidos, la imaginación de quien interpreta esta costumbre local y la tradición recibida.

Hay unos hechos:

- Una persona o una familia hace una promesa fundamentada en su devoción a las ánimas y para realizar esta promesa solicita del párroco la bandera de las ánimas y el bastos que expresa autoridad en ese día.
- Existen bastantes personas que, fundamentadas en su devoción a las ánimas solicitan del párroco una bandera pequeña, denominada bandera de bolsillo que se llevan a sus domicilios.
- Durante nueve días previos al Día de Animas (martes de Carnaval) todas las

personas que han solicitado banderas realizan en sus hogares un novenario por las ánimas.

- El Día de Animas la persona que recogió la Bandera de ánimas recorre las calles del pueblo montado en un animal, llevando la bandera y acompañado de amigos y familiares que montados igualmente en animales se unen al recorrido bajo el ritmo de un redoble de tambor.
- A media tarde el que lleva la bandera va a la puerta del domicilio del párroco y entrega la bandera y el bastón. También hace un donativo para el funeral por las ánimas. Todo ello se efectúa en medio de la expectación silenciosa del público asistente a esta breve pero emotiva ceremonia.
- Inmediatamente todas las personas que recogieron pequeñas banderas depositan su donativo por el funeral de las ánimas a la vez que devuelven las banderas.
- Nuevamente se recorre las calles del pueblo montados en animales y el que hizo la promesa de la bandera va invitando a las autoridades y público

para que vayan a su domicilio y compartan los dulces, las bebidas y los frutos secos que están preparados para esta ocasión.

Estos son los hechos. Posiblemente en el archivo del Ayuntamiento existan documentos que testimonien aproximadamente los comienzos de esta costumbre denominada la «Borricá». En el archivo parroquial no existe documento alguno que fundamente históricamente esta realidad que comentamos.

Han existido explicaciones de personas que en la realización de esta tradición han querido ver reflejado el ambiente bélico que a lo largo de nuestra historia ha sido realizado. Para ello se fijaban en las carreras de animales, en portar airoosamente la bandera, en el redoble del tambor. Otros han querido limitarse al aspecto religioso de esta tradición en base de la devoción de las ánimas. Sean bien venidas estas explicaciones. El hecho existe y puede afirmarse que tiene una fuerte raigambre en el común vivir de las gentes de Torrenueva.

PEDRO LOZANO

